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Из воспоминаний 

М.С. Атлас 

I 

Одним из исторических предшественников Финансовой академии при Прави-
тельстве Российской Федерации был Московский кредитно-экономический ин-
ститут при Правлении Государственного банка С С С Р . 

В 1932 г. в Московском кредитно-экономическом институте была создана 
аспирантура. В областные и городские конторы тогдашнего монополиста банков-
ской системы страны — Государственного банка С С С Р — были направлены 
приглашения молодым сотрудникам, имевшим высшее экономическое образование, 
принять участие в экзаменах для поступления в аспирантуру. 

Я работала тогда после окончания Казанского государственного университета 
в Татарской областной конторе Госбанка С С С Р . Успешно выдержав вступитель-
ные экзамены, я была принята в аспирантуру Московского кредитно-экономичес-
кого института ( М К Э И ) . Своего здания М К Э И тогда не имел. Он размещался 
на пятом этаже одного из корпусов Государственного банка С С С Р , находившего-
ся на Неглинной улице, д. 12, где и поныне функционирует Центральный банк 
Российской Федерации — Банк России. 

Возглавлял аспирантуру начальник кредитно-планового отдела Правления Гос-
банка С С С Р — A . A . Левин. Это был хорошо образованный экономист, внима-
тельно относившийся к молодежи. 

Наш первый набор в аспирантуру составил десять человек, из них двое казан-
цев — Борис Сенилов и я стали аспирантами A . A . Левина. Аспирантура включала 
трехгодичный курс. На первом курсе мы изучали политическую экономию (по 
"Капиталу" Карла Маркса и работам В.И. Ленина); философию, которая тогда 
содержала два раздела — исторический материализм и диалектический материа-
лизм; высшую математику и иностранный язык по выбору: немецкий, либо фран-
цузский, либо английский. Я выбрала немецкий, который изучала в Казанском 
университете и решила продолжать. 

На втором курсе после сдачи экзаменов по названным дисциплинам мы при-
ступили к работе над кандидатской диссертацией. По совету А.Левина я выбрала 
тему "Национализация банков в С С С Р " . Материал для диссертации собирала в 
Центральном государственном архиве Октябрьской революции — Ц Г А О Р е . Он 
находился тогда на Пироговской улице. Я просидела в этом архиве несколько 
месяцев за столом, на котором было выгравировано: "За сим столом сидел 20 лет 
историк Государства Российского Владимир Соловьев". 

"Страницы былого" (из архива Музея истории Ф А ) . 
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Приложения 

Внимательные работники архива давали мне многочисленные связки подлин-
ных документов, над которыми я вдохновенно работала. Считаю, что это был один 
из лучших периодов моей, теперь уже долгой жизни! 

В 1948 г. вышла в Госфиниздате моя книга "Национализация банков в 
С С С Р " (по теме моей кандидатской диссертации 1937 г.). 

Но вернусь к М К Э И ! Студентов тогда было в М К Э И немного — всего 
около 200 человек. Мне поручили проводить практические занятия по политичес-
кой экономии в одной из групп, где были студенты, поступившие в М К Э И после 
окончания не средней трудовой школы, как она тогда называлась, а краткосрочного 
рабочего факультета — рабфака. Им было по 30—40 лет, а мне было 20 лет и они 
называли меня "милочка". Учиться им было нелегко, но они очень старались! 

С удовольствием отмечу еще один вид наших занятий в период аспирантуры. 
Из нас готовили будущих преподавателей студентам М К Э И . Поэтому нас обяза-
ли посещать лекции тогдашних замечательных профессоров. 

По курсу "История народного хозяйства С С С Р " очень интересные лекции чита-
ла профессор Елизавета Леонидовна Хмельницкая; по курсу "Политическая эконо-
мия" — строгий профессор Генрих Абрамович Козлов, которого мы побаивались. 
По курсу "Финансы" лекции читал профессор Григорий Иванович Болдырев -
автор ряда научных трудов. По курсу "Мировая экономика и валютные отноше-
ния" — профессор Николай Николаевич Любимов. Он был участником междуна-
родной Генуэзской конференции, на которой рассматривался вопрос о долгах царс-
кой России по внешним займам. Профессор Любимов успешно выступил на этой 
конференции в защиту экономических интересов С С С Р . Он часто рассказывал об 
этом студентам, которые прозвали его "когда я выступил на Генуэзской конферен-
ции", но с интересом слушали его блестящие лекции. 

По курсу "Деньги и денежное обращение" молодой профессор Захарий Вени-
аминович Атлас увлек нас проблемой функций денег и законов денежного обра-
щения. Позднее он развил и изложил это в своей объемной книге "Социалисти-
ческая денежная система" и в учебнике "Денежное обращение и кредит в СССР". 

Заметную роль в повышении культурного уровня студентов и аспирантов МКЭИ 
играло то благоприятное обстоятельство, что наше здание находилось недалеко от 
замечательных театров — Московского художественного театра — М Х А Т а , Малого 
театра, именуемого "Дом Островского"; Большого оперного театра. Артисты этих 
театров выступали у нас в М К Э И на студенческих вечерах. Им засчитывалось это в 
качестве общественной работы, а артистам—членам КПСС, как партийные поручения. 

Великий Качалов читал нам отрывок из "Войны и мира" Льва Николаевича Тол-
стого; замечательная Еланская — отрывок из пьесы Кнута Гамсуна "У врат царства"; 
молодой Жаров — юмористические рассказы о разоблачении спекулянтов. 

Был у нас и свой драматический кружок. Его активным участником и неизмен-
ным конферансье был тогда Эдик Уткин — ныне уважаемый профессор Финансо-
вой академии Эдуард Андреевич Уткин — автор многочисленных научных трудов. 
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В конце тридцатых годов, когда И.В. Сталин стал расправляться со значи-
тельной частью интеллигенции страны, как якобы "вредителями" и "врагами наро-
да", A .A . Левин был репрессирован и отправлен в ссылку. Эта участь постигла и 
других членов Правления Госбанка С С С Р во главе с тогдашним председателем. 

Начальником кредитно-планового отдела Правления Госбанка С С С Р был 
назначен Владимир Сергеевич Геращенко. Это был замечательный человек, ум-
нейший, специалист уже со значительным стажем практической работы, прекрас-
ный оратор. Мне выпало счастье сотрудничать с ним много лет — сначала в 
Госбанке С С С Р , где он позднее стал первым заместителем председателя Правле-
ния, а потом в нашей Финансовой академии при Правительстве Российской Ф е -
дерации, где он работал до конца своих дней. 

II 

. . .В октябре 1943 г. я вернулась в Москву из Казани, где пробыла в эвакуа-
ции с маленькой дочкой. Работала опять в Татарской областной конторе Государ-
ственного банка С С С Р , но уже с повышением в должности — стала начальником 
кредитно-планового отдела. 

Нередко мы работали тогда до поздней ночи. Разбирали поступившие из 
ближних к военным действиям поволжских городов и селений грузы различной 
продукции. Средства производства передавали с необходимым оформлением про-
мышленным предприятиям, а потребительские товары — военным госпиталям и 
городским торговым организациям для продажи населению... Оформляли посту-
пившие от совхозов, колхозов и отдельных лиц пожертвования на нужды фронта и 
военных госпиталей. 

. . .По возвращении в Москву я направилась в родной Московский кредитно-
экономический институт, который с 1939 г. помещался уже в построенном для него 
пятиэтажном здании на улице Церковная горка, 30 — ныне улица Кибальчича, 2. 

Отмечу такой интересный факт — решению о строительстве этого здания 
помогла веселая вечеринка студентов, которая сопровождалась громкой музыкой и 
танцами. 

Возглавлявший тогда Госбанк H.A. Булганин работал обычно до поздней ночи, 
как принято было для руководителей в те годы. Он заинтересовался, кто мешает ему 
работать. Узнав об источнике шума, Булганин сказал: "Молодежь имеет право весе-
литься после занятий, но учебное заведение должно быть в отдельном здании". 

По дороге в М К Э И я встретилась с профессором Дмитрием Алексеевичем 
Бутковым. Познакомилась я с ним еще будучи аспиранткой М К Э И . . . Я кон-
сультировалась у него по некоторым проблемам моей кандидатской диссертации. 

Дмитрий Алексеевич сказал мне, что в здании М К Э И в настоящее время 
разместился также Московский финансово-экономический институт — М Ф Э И , 
что он возглавляет его, и предложил мне работать в нем, во-первых, преподавателем 
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Приложения 

кафедры политической экономии, которая была еще не полностью укомплектована, 
во-вторых, секретарем партийного комитета М Ф Э И (я была членом партии). 

Когда я робко сказала, что мне нужно посоветоваться с мужем — Сорокиным 
Геннадием Михайловичем, Бутков засмеялся, обвинил меня в недостаточной эман-
сипации и заявил, что ждет меня завтра в 9 часов утра в М Ф Э И . Я обещала быть. 

Конечно, муж меня поругал за то, что я дала согласие на два вида работы, 
обвинил в недостаточной заботе о нашей маленькой дочке, но я уже обещала 
Буткову, к тому же мне самой очень хотелось читать лекции студентам и проводить 
с ними семинарские занятия. 

На другой день вышел приказ по М Ф Э И о зачислении меня преподавате-
лем на кафедру политической экономии. А через несколько дней наш Дзержин-
ский райком партии дал согласие на то, чтобы я стала секретарем партийного 
бюро М Ф Э И . . . 

...Примерно в четыре часа утра 9 мая 1945 года позвонил из Госплана рабо-
тавший в нем мой муж Геннадий Михайлович Сорокин и сказал, что подписан 
документ о безоговорочной капитуляции фашистской Германии. 

Я мгновенно собралась и помчалась в М Ф Э И . Большая лекционная 62-я 
аудитория на пятом этаже была уже полна студентами, аспирантами, преподавате-
лями. Я произнесла краткую пламенную речь, поздравила всех присутствующих с 
Великой победой и поименно назвала наших героических участников войны -
студентов, получивших тяжелые ранения — Иваньковича, Алексеева, Семенковз, 
Раздорского и других. Стали их качать и меня за компанию подбрасывать на 
какой-то простыне так высоко, что дух захватывало. Но все это было прекрасно, 
незабываемо. Мы были счастливы, как никогда! 

. . . А потом началась будничная созидательная работа в очень тяжелых после-
военных условиях. Не было учебников по ряду дисциплин, и их нам надо было 
писать и издавать. Необходимо было восстановить аспирантуру, чтобы подгото-
вить молодые кадры преподавателей... 

. . .В 1953 г. ректором М Ф И стал Владимир Васильевич Щербаков. Это 
был умный, волевой человек и талантливый организатор. Под его руководством 
работа Московского финансового института значительно улучшилась и он стал 
ведущим финансово-экономическим вузом страны! 

Специальностью В.В. Щербакова была политическая экономия и он являлся 
профессором нашей кафедры политической экономии. Владимир Васильевич назна-
чил меня заведующим кафедрой, и я проработала в этой должности до 1987 года!!! 

. . .Я читала лекции и вела семинарские занятия на финансово-экономическом 
факультете М Ф И . Меня заинтересовала одна студентка, которая задавала вопро-
сы, свидетельствовавшие о ее недюжинном уме и самостоятельной оценке проблем 
по прослушанной лекции. Очень хорошо выступала она и на семинарских заняти-
ях. Это была юная тогда Аллочка Мухина — ныне ректор Финансовой академии 
при Правительстве Российской Федерации, заслуженный деятель науки, профес-
сор Алла Георгиевна Грязнова. 
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Именно Аллочку Мухину мы пригласили в аспирантуру на кафедру политичес-
кой экономии. Она успешно сдала вступительные экзамены и, еще будучи в аспи-
рантуре, стала принимать активное участие в научно-исследовательской работе 
кафедры. При этом Алла Георгиевна выбирала самые актуальные и сложные 
темы, требующие собирания и обработки фактического материала. Так, она собра-
ла большой материал на заводе "Калибр" о влиянии на рост производительности 
труда уровня общего и профессионального образования рабочих, материального 
стимулирования труда и его морального поощрения, внутрисменных потерь рабо-
чего времени, обусловленных задержкой поступления необходимых сырья и мате-
риалов, а также излишними "перекурами" рабочих. 

Позднее Алла Георгиевна использовала этот богатый фактический материал в 
своих многочисленных научных исследованиях и публикациях. Но когда я впер-
вые увидела буквально простыни собранного и тщательно обработанного факти-
ческого материала, то была поражена ее необычайной работоспособностью. 

Острый глаз Щербакова, конечно, заметил Аллу Георгиевну, когда она была 
уже докторантом нашей кафедры. В 1975 г. Алла Георгиевна блестяще защитила 
докторскую диссертацию и в 1976 г. была назначена проректором по научной 
работе и международным связям. Масштабы ее работы были велики: руководство 
научно-исследовательской работой преподавателей и студентов; аспирантурой; 
редакционно-издательским отделом; внешнеэкономическими связями в области 
научно-исследовательской работы. 

В те годы М Ф И осуществлял содружество с высшими учебными заведени-
ями в области научно-исследовательской работы и подготовки кадров через ас-
пирантуру не только в рамках огромной тогда территории С С С Р , но и стран 
именуемой ныне постсоциалистической Европы: Болгарии, ГДР, Польши, Чехо-
словакии... 

. . .С учеными Высшего хозяйственного института имени Д.Ценова в городе 
Свиштов ( Н Р Б ) мы осуществляли совместную научно-исследовательскую ра-
боту в области политической экономии и проводили научные конференции как в 
Москве, так и в Болгарии. Ректором этого института являлся в то время про-
фессор Д. Порязов, очень способный человек, бывший наш аспирант. Он при-
гласил нас с Аллой Георгиевной и профессором Иваном Даниловичем Злоби-
ным на очередную научную конференцию в Свиштов, где мы обсуждали пробле-
му национального дохода в условиях социалистической экономики. В разработке 
этой темы участвовали ученые трех стран: С С С Р , Н Р Б и ГДР. Книга должна 
была выйти на трех языках — русском, болгарском и немецком. Позднее это 
было осуществлено... 


